

AVANT-PROPOS

La vingt-septième édition du rapport annuel du Réseau d'information comptable agricole analyse les résultats économiques des exploitations agricoles en 2010. La typologie des exploitations ainsi que le mode de calcul de certaines variables ont été modifiés, voir l'encadré d'avertissement ci-dessous. Des séries de fiches réunies en sept chapitres examinent les différents thèmes abordés par le RICA. Ces fiches sont précédées d'un article général qui analyse les faits marquants de l'année. Le lecteur trouvera en fin d'ouvrage une présentation de la méthodologie utilisée pour la collecte et le traitement de l'information, du plan comptable utilisé pour le RICA ainsi que la définition des divers concepts comptables.

Le RICA est une enquête par sondage réalisée auprès d'environ 7 700 exploitations agricoles de métropole et des DOM, auprès desquelles sont recueillis des données comptables et des indicateurs technico-économiques. Les concepts utilisés, conformes à ceux de la comptabilité d'entreprise, peuvent différer de ceux des comptes agricoles macroéconomiques. Ce rapport présente les résultats des seules exploitations de la métropole. En métropole, le champ couvert par le RICA est celui des exploitations dont la production brute standard est supérieure ou égale à 25 000 euros.

Les résultats de la présente publication sont produits à partir des fichiers définitifs du RICA. Les évolutions sont calculées en valeur réelle.

AVERTISSEMENT

En application des dispositions du règlement (CE) n° 1242/2008 de la Commission, les résultats du RICA sont présentés à partir de l'année 2010 selon la nouvelle typologie européenne des exploitations agricoles. Dans un souci de cohérence des séries, l'ensemble des résultats du RICA ont été recalculés sur la période 1988-2010 en appliquant cette nouvelle typologie.

Les données du RICA, enquête européenne, peuvent être dépendantes des différences de taux d'inflation entre pays. Afin d'assurer une cohérence entre les données des actifs immobilisés acquis à des époques différentes, une réévaluation de ce type d'actif était appliquée dans les États membres, y compris en France. Cette procédure est abandonnée au niveau communautaire. Les résultats du RICA français sont donc désormais calculés sans appliquer cette réévaluation des bilans. Le total de l'actif, les capitaux propres et le total du passif sont diminués d'autant. Cette réforme implique aussi la diminution de la valeur des dotations aux amortissements, les soldes intermédiaires de gestion qui en dépendent, et en particulier le résultat courant avant impôts (RCAI). Cette réforme rend les résultats du RICA plus cohérents avec ceux liés à la mise en œuvre des règles comptables en France.

En conséquence, les résultats présentés dans les Résultats économiques des exploitations agricoles 2010 ne peuvent pas être comparés avec ceux proposés dans les éditions précédentes de cette publication.

L'annexe 2 présente ces aspects méthodologiques.

La gestion du RICA relève de la responsabilité du ministère de l'Agriculture, de l'Agroalimentaire et de la Forêt. Le Service de la Statistique et de la Prospective du Secrétariat général et les services régionaux de l'information statistique et économique du ministère ont produit l'enquête.

La collecte de l'information a été pour l'essentiel assurée par les centres de gestion et d'économie rurale (réseau CER France), les associations de gestion (réseau accompagnement stratégique) et de manière plus marginale par divers experts comptables.

Cette publication a été réalisée par le bureau des Statistiques sur les productions et les comptabilités agricoles de la sous-direction des Synthèses statistiques et des Revenus. Thierry de CORLIEU a rédigé l'ouvrage. La composition a été assurée par l'atelier de composition de Beauvais.

SIGNES CONVENTIONNELS ET UNITÉS

–	Résultat nul	€	euro
///	Sans objet	k€	1 000 euros
ε	Chiffre inférieur à la moitié de l'unité de dernier ordre exprimé	ha	hectare
ns	Résultat non significatif	hl	hectolitre
		q	quintal = 100 kg
		t	tonne